

Mémoire présenté au Bureau d'audiences publiques sur l'environnement

Dans le cadre du projet :
Aménagement d'une minicentrale hydroélectrique de la
Onzième Chute de la rivière Mistassini

Par :
Société d'histoire et d'archéologie de Mashteuiatsh

Mashteuiatsh, le 13 février 2014

Chers commissaires,

Au nom des administrateurs de la Société d'histoire et d'archéologie de Mashteuiatsh et des employés du Musée amérindien de Mashteuiatsh, nous tenons d'abord à vous remercier de recevoir notre mémoire dans le cadre du projet d'aménagement d'une minicentrale hydroélectrique de la Onzième Chute de la rivière Mistassini.

1. Présentation de la Société d'histoire et d'archéologie de Mashteuiatsh

Depuis 1977, la Société d'histoire et d'archéologie de Mashteuiatsh s'est donné comme mission de sauvegarder le patrimoine culturel des Pekuakamiulnuatsh, en favorisant le développement et la promotion de celui-ci et en assurant la transmission, par la recherche et le partage des connaissances, dans le respect des valeurs traditionnelles et ce, pour le bénéfice des générations actuelles et futures.

Ainsi, au cours des 40 dernières années, notre communauté s'est dotée d'une institution muséale permettant la conservation, la mise en valeur, la transmission et l'accessibilité à la culture Innu pour ses membres. En effet, le Musée amérindien, grâce à ses expertises, ses équipements, ses partenaires et ses interventions favorise l'expression et l'émergence des forces vives de la culture des Pekuakamiulnuatsh permettant une fierté et un sentiment d'appartenance accru envers la nation.

Une culture vivante et dynamique, faisant partie de notre quotidien, combinée à l'histoire, les arts et la vie communautaire constitue des éléments essentiels à toute société puisque ce sont des composantes de la qualité de vie en contribuant au développement harmonieux des personnes et de leur communauté.

Depuis 2014, la Société d'histoire et d'archéologie est gestionnaire des installations du Site de transmission culturelle ilnu – Uashashitsh. Ce Site ouvert au public et aux membres de la communauté, offre une fenêtre exceptionnelle sur le mode de vie traditionnel des Pekuakamiulnuatsh.

2. Intérêt pour le projet

La rivière Mistassini et son bassin versant revêt pour les membres de notre nation une importance vitale. Pour notre Société, ce territoire représente une partie de notre patrimoine et de notre histoire et recèle certainement des éléments pouvant nous faire découvrir les modes de vies ancestraux des Pekuakamiulnuatsh.

De plus, la réalisation du projet d'aménagement d'une minicentrale hydroélectrique de la Onzième Chute de la rivière Mistassini permettra à chacun des territoires de bénéficier d'un levier financier importante afin de supporter des initiatives publics et privés visant l'amélioration des conditions de vie de la population.

3. Préoccupations concernant le projet

Accessibilité au territoire

Ce projet est situé au cœur du territoire ancestral, qui est encore aujourd'hui, malgré les contraintes de plus en plus nombreuses, occupé par de nombreuses familles qui perpétuent ainsi et transmettent à leurs enfants les savoirs et connaissances liés au mode de vie proposé à notre culture. Le projet devra sans nul doute se préoccuper de l'accessibilité au territoire et d'accommoder les usagers afin qu'ils poursuivent leurs activités et occupent le territoire.

Sites archéologiques et artefacts

Compte tenu que la réalisation de ce projet a des impacts irréversibles sur les ressources archéologiques de ce territoire, notre Société est soucieuse que l'inventaire et l'évaluation du potentiel archéologique mentionne qu'il a été fait selon les règles de l'art, que les sondages de terrains ont été effectués avec rigueur, que les résultats soient présentés et déposés aux intervenants du milieu et que les artefacts recueillis, s'il y a lieu, reviennent au sein de notre Société afin d'être mis en valeur. De plus, nous souhaitons recevoir copie des documents pertinents pour fins de consultation à notre centre de documentation.

Retombées des bénéfices

Dans le contexte économique précaire que nous sommes, les institutions muséales comme la nôtre ne peuvent prétendre assurer un rayonnement sans recevoir une forme de reconnaissance du milieu. Cette reconnaissance provient principalement de la participation de la population aux activités, par une reconnaissance du rôle de gardien

du patrimoine et de la culture des Pekuakamiulnuatsh et par un soutien financier de la part du milieu. Grâce aux bénéfices de ce projet, nous souhaitons que Pekuakamiulnuatsh Takuhikan poursuive son appui financiers aux projets et soutienne activement les organismes à vocation sociale et culturelle de notre communauté.

4. Conclusion

Pour assurer un niveau de certitude confortable sur le traitement accordé aux travaux de nature archéologique, que notre Société soit associée de façon active dans les étapes entourant les fouilles, l'analyse et la disposition des artefacts s'il y a lieu. Cette façon de procéder permettrait d'atténuer les préoccupations de notre Société quant à la sauvegarde de notre patrimoine.